

## VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Представляем новый номер нашего журнала.

Его открывает **интервью** с *Дэвидом Вудраффом* (David Woodruff), профессором в области сравнительной политологии Лондонской школы экономики и политических наук. Дэвид Вудрафф рассказывает об истоках своего интереса к знаменитой работе Карла Полянши «Великая трансформация» и о применении идей Полянши к экономическим преобразованиям в России 1990-х гг., а также к современному кризису в еврозоне. Он также обращается к термину «ордолиберализм» для описания специфической формы либеральной политики. Интервью провела *Елена Гудова*.

В рубрике «**Новые тексты**» мы публикуем статью *Т. С. Карабчук* (Университет Объединённых Арабских Эмиратов) и *Р. Р. Альмухаметова* (Лаборатория сравнительных социальных исследований (ЛССИ) НИУ ВШЭ) «Заработная плата полицейских в Болгарии, Казахстане, Латвии и России». Известно, что полиция — это закрытая группа, крайне редко представленная в опросах общественного мнения и обследованная домохозяйств. Как именно происходит формирование заработной платы в полиции и есть ли различия в заработках полицейских разных стран? Данная статья посвящена анализу механизма формирования заработной платы полицейских и выявлению её детерминант в странах бывшего СССР (Россия, Казахстан) и Восточной Европы (Болгария и Латвия). Используются данные опроса 1854 сотрудников полиции в четырёх странах.

В рубрике «**Новые переводы**» представлена работы *Дэниела Беунцы* и *Дэвида Старка* «От диссонанса к резонансу: когнитивная взаимозависимость в финансовой математике». В статье рассматривается трудноуловимое социальное измерение финансовой математики. В течение трёх лет авторы статьи вели наблюдения за работой торгового зала крупного инвестиционного банка и обнаружили, что трейдеры применяют особые модели для выведения предположений о том, что думают их конкуренты. Эти предположения использовались для поиска возможных ошибок в собственных моделях. Подобная практика рефлексивного моделирования увеличивает прибыль, но порождает и опасную форму когнитивной взаимозависимости. Перевод с английского сделал *Александр Куракин*. Публикуется текст с разрешения издательства Taylor & Francis Ltd.

В рубрике «**Расширение границ**» мы публикуем первую главу из книги *Ричарда Вагнера* (профессор экономики им. Холберта Л. Харриса, Университет Джорджа Мейсона) «Фискальная социология и теория государственных финансов. Исследовательское эссе». В книге представлен альтернативный подход к концептуализации государственных финансов, который противопоставляется взгляду на государство и экономику как автономные сферы. В публикуемой главе Вагнер рассматривает два подхода к государственным финансам. В рамках первого из них, господствующего, финансы трактуются как часть экономической системы; в рамках второго, альтернативного, они относятся к социальной теории. Перевод с английского под научной редакцией *Данила Шестакова* публикуется с разрешения Издательства Института им. Гайдара.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» размещена работа *Д. Х. Ибрагимовой* (доцент, заместитель заведующего кафедрой экономической социологии НИУ ВШЭ). Большинство исследователей, занимающихся гендерной проблематикой, солидарны в том, что гендерные отношения — это отношения власти. В чём состоит специфика семейных властных отношений и как они взаимосвязаны с управле-

нием деньгами? Поиску ответа на этот вопрос посвящена данная статья, цель которой — определить основные направления исследований, связанных не только с концептуализацией указанных понятий, но и частично с их эмпирической операционализацией.

В рубрике «**Новые книги**» представлены две рецензии. Одна из них — на книгу Эбру Кайаалп о реформе табачного сектора в Турции. В этом интересном этнографическом исследовании рассказывается о том, как в 2000-е гг. с помощью экспертов адаптировались, переводились и переформулировались западные неолиберальные идеи и институты. В результате реформы возник новый табачный рынок. Именно восточный табак (*oriental tobacco*) и стал главным героем этой книги. Рецензия подготовлена *Натальей Конрой* (департамент социологии НИУ ВШЭ).

Вторая рецензия — на книгу *Рене Алмелинг* «Sex Cells: The Medical Market for Eggs and Sperm» («Половые клетки: медицинский рынок яйцеклеток и спермы»). Книга анализирует вопросы гендерного фреймирования рынка и коммодификации человеческого тела. Опираясь на богатую эмпирическую базу исследования, Алмелинг предлагает новый способ теоретического обобщения о коммодификации телесности, отмечая неунифицированность этого явления и акцентируя внимание на разнообразии практик организации рынка и его переживании участниками. Рецензия подготовлена *Татьяной Ларкиной* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

В рубрике «**Конференции**» *Марина Спирина* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) рассказывает о международной конференции «“Между кнудом и пряником”: проблемы и стратегии негосударственных акторов, НКО и неформальных организаций в современной России» (Хельсинки, 28–29 января 2016 г.). Конференция была организована Центром независимых социологических исследований (Санкт-Петербург, Россия) совместно с Александровским институтом Университета Хельсинки (Хельсинки, Финляндия), Университетом Уппсалы (Швеция, Уппсала) и Норвежским институтом городских и региональных исследований (Осло, Норвегия). Темой конференции стали проблемы российского некоммерческого сектора в контексте трансформации политических и правовых условий.

\* \* \*

Сообщаем, что онлайн-курс «Экономическая социология» (лектор В. Радаев) на Российской национальной платформе открытого образования (НПОО) стартовал 8 февраля 2016 г. и успешно приближается к экватору.

На глобальной платформе Coursera данный курс начался 29 февраля 2016 г.

Запись на НПОО уже завершена, а вот на Coursera ещё можно записаться:

<https://www.coursera.org/learn/econom-sociology>

## VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

Let us introduce the new issue of the journal.

*David Woodruff*, Associate Professor of Comparative Politics at the London School of Economics and Political Science, was interviewed by *Elena Gudova*. Woodruff explains the origins of his interest in Karl Polanyi's famous work *The Great Transformation* and how he applies Polanyi's ideas to the 1990s economic reforms in Russia and the current crisis in the Eurozone. Woodruff also refers to the term "ordoliberalism" to describe a specific form of liberal policies.

We publish the paper "Wages of Policemen in Bulgaria, Kazakhstan, Latvia, and Russia," by *Tatiana Karabchuk* (College of Humanities and Social Sciences, United Arab Emirates University) and *Ruslan Almukhamedov* (Laboratory for Comparative Social Research, Higher School of Economics). The police force is known to be a very closed social group and can rarely be identified in household surveys. However, it is very important to know and understand how wages are determined in the force and if there are any differences among countries with transition economies. How much do the wages vary inside the police? This paper is aimed at analyzing the wage formation mechanism in Post-Soviet countries (Kazakhstan and Russia) and in Eastern European countries (Bulgaria and Latvia). Data were collected from a standardized survey of 1,854 police officers.

In the section *New Translations*, we present the paper "From Dissonance to Resonance: Cognitive Interdependence in Quantitative Finance," by *Daniel Beunza* and *David Stark*. This study explores the elusive social dimension of quantitative finance. The authors conducted three years of observation in the derivatives trading room of a major investment bank. They found that traders use models to translate stock prices into estimates of what their rivals think. Traders use these estimates to look for possible errors in their own models. This reflexive modeling enhances returns but also induces a dangerous form of cognitive interdependence. The paper is translated by *Alexander Kourakin*. It is published with the kind permission of Taylor & Francis Ltd.

In the section *Beyond the Borders*, we present the first chapter from a book by *Richard Wagner* (Professor of George Mason University, USA) *Fiscal Sociology and the Theory of Public Finance: An Exploratory Essay*. The author identifies two approaches to the theory of public finance (the predominant and the alternative) and recommends the alternative approach, which does not treat state and economy as autonomous entities and which attributes finance to the field of social theory. The book is translated by *Daniel Shestakov*. It is published with the kind permission of the Gaidar Institute Publishing House.

*Dilyara Ibragimova* (Associate Professor, Department of Economic Sociology, National Research University, Higher School of Economics) presents the paper "Money, Gender, and Power in Households: Conceptual Approaches." Many scholars focusing on gender issues agree that gender relations imply power relations. What is peculiar about family power relations and how are they related to money management? This article aims to depict the main perspectives related to the conceptualization of the indicated notions as well as empirical operationalization.

*Kayaalp Ebru's* book *Remaking Politics, Markets, and Citizens in Turkey: Governing through Smoke* (2015) is reviewed by *Natalia Conroy*. This ethnographic study reveals how Western liberal ideas and institutions were adopted, transferred, and reshaped by experts in the 2000s in the course of tobacco reform in Turkey. Oriental tobacco became the main subject of this study.

*Rene Almeling's* book *Sex Cells: The Medical Market for Eggs and Sperm* (Berkeley: University of California Press, 2011) is reviewed by *Tatiana Larkina*. The book explores the gendered framing of the market and the commodification of the human body and its parts. Using rich empirical data, Almeling offers a new way of theorizing bodily commodification, noting the non-commonality of this phenomenon and emphasizing the diversity of market organizational and experienced practices.

*Marina Spirina* reviews the international conference “‘Between the Carrot and the Stick’: Emerging Needs and Forms for Non-State Actors including NGOs and Informal Organizations in Contemporary Russia,” held at the Aleksanteri Institute, University of Helsinki, on January 28–29, 2016. The conference was organized by the Centre for Independent Social Research (St. Petersburg, Russia) in collaboration with the Aleksanteri Institute, University of Helsinki (Helsinki, Finland), Uppsala University (Uppsala, Sweden), and the Norwegian Institute for Urban and Regional Studies (Oslo, Norway). The conference was dedicated to the problems of non-profit organizations in Russia in the context of the transformation of the political and legal conditions.

\* \* \*

A Massive Open Online Course, “Economic Sociology,” was successfully started up on February 8, 2016, at the Russian National Platform of Open Education, with Vadim Radaev as lecturer.

This lecture course has been available online on the Coursera global platform since February 29, 2016. You can enroll for this course at Coursera:

<https://www.coursera.org/learn/econom-sociology>